

EMPRESA DEL - EX- DICTADOR SOMOZA RECIBIRA TIERRAS EN MADRE DE DIOS



Parte de la delegación Amarakaeri al viajar de Puerto Maldonado a Lima, para reclamar sus títulos de propiedad.

El 25 de mayo pasado, el Ministerio de Agricultura aprobó estudios para un proyecto que se dice es para ganado vacuno en el Departamento de Madre de Dios. Se trata de la compañía Central American Services del ex-dictador de Nicaragua, Anastasio Somoza, quien murió asesinado el año pasado, y sus socios.

Los estudios aprobados son para 45,043 hectáreas en la margen izquierda del río Madre de Dios. Parte de estas tierras están ocupadas actualmente por un grupo de nativos Toyoeri y Kisambaeri que no está reconocido todavía como Comunidad Nativa.

Es una zona de lavaderos de oro y posibles reservas de uranio. Estos minerales serán el interés principal de la compañía, aunque también cortarían los árboles para vender la madera y pondrían vacas en potreros grandes allí.

Originalmente, Central American Services pidió 305,000 hectáreas y todavía es posible que reciban todo o mucho de esa extensión de tierras. De ser así

afectaría a cuatro comunidades Amarakaeri, una comunidad Amahuaca y agrupaciones de Shipibo-Conibo e Iñapari, además de los Toyoeri y Kisambaeri.

Si la Central American Services consigue las tierras, permitiendo a los nativos seguir en las márgenes de ellas, iniciarían el trabajo para talar árboles y sembrar pastos. En cinco años podrían producir carne de res para vender en Estados Unidos. Pero ya no habría bosque para los animales de caza que son necesarios para la subsistencia de los nativos. Estos tendrían que trabajar oro u otra cosa para poder comprar comida de afuera.

Una delegación Amarakaeri viajó a Lima en abril para reclamar los títulos de propiedad de sus tierras y pedir que no se dejara entrar a la Central American Services. Conversaron entonces con el Ing. Carlos Astete, Director de Reforma Agraria, quien dijo que se estaba estudiando el caso. Mientras tanto, todavía no tienen sus títulos y el Ministerio de Agricultura ha dado un paso más para entregar las tierras a la Central American Services.

TANDARINA

Reproducimos del periódico "KARIYANKI" del WANGURINA, organización Kichwaruna del río Napo, los informes de su séptimo Congreso. Sólo quisiéramos decir que hay que confiar más en la capacidad que cada organización nativa pueda desarrollar que en los papeles del Estado. A continuación la información sobre el TANDARINA o Congreso:

"El 7mo. Congreso NAPURUNA tuvo lugar este año en San Carlos (Tarapoto) los 25-26 de abril. Participaron runas de 14 comunidades, 9 Jefes-Apus.

Se fortificó la unión entre las bulas, se tomó conciencia de que formamos una pequeña nación, decidimos seguir "runas", no "mestizarnos", no "blanquearnos". Estamos a favor de formar "municipalidad indígena" aprovechando el Decreto Ley No. 51 que permite la soberanía o autonomía de las Comunidades Nativas a este propósito.

Hemos decidido tomar en serio los Artículos de la Constitución Peruana que nos dan oportunidades como nunca para resurgir como naci'

que nos dan oportunidades como nunca para resurgir como nación indioamericana fuerte, nosotros los Nativos Amazónicos.

Igual que los Shipibos, ya tenemos nuestro Acuerdo sobre Pesca y Defensa de nuestras cochas: durante un año prohibimos en nuestro territorio (del Alto-Napo) agarrar charapa y sus nuevos (por un año) y el paiche (por 3 años) a fin de que se multipliquen, porque los negociantes ya los están acabando.

Este año vamos a hacer otra vez nuestro bote "Tandarishpa" vamos a hacer chancaca y miel de caña en un trapiche que estará en P. Elvira'.

KARIYANKI

Periódico del "WANGURINA" la Organización Kichwaruna del Napo

UN MODELO DE EDUCACION INDIGENA

-por Stephen Corry, en "Survival International, Autumn 1977, England.

El río Napo, cuya cabecera está en el Ecuador, baja por el Perú. En sus orillas viven diversas tribus. El grupo étnico más numeroso es el Kichwaruna, llamado también Jumbo, Ingano, Napuruna. En la parte peruana hay algo como 40 mil y 30 mil por el Napo Ecuatoriano. Son indios Sumas traídos alrededor de 1880 durante el tiempo del caucho, como shringueros al servicio de los patrones.

Hablan el Kichwa. En cuanto a religión, son descendientes de indios que vivieron bajo la influencia de misioneros católicos durante 2 o 3 siglos. Ellos mismos se llaman católicos y por lo general son fieles y sinceros. Acuden a las celebraciones religiosas y muchas veces ellos mismos los organizan si está ausente el sacerdote. Toda propaganda contra la Iglesia la rechazan como si fuera contra el Dios en quien creen. Espontáneamente han llegado a sentir esa religión como la suya propia. Por debajo de esta opción no tienen ningún interés económico o social porque los misioneros de la Misión Kichwa no tienen ningún poder económico sobre los runas como él que tienen los patrones o regatones de la zona.

Después de su permanencia personal de algunas

KUNA KUTI WANGURISHA KARIYANKI RUNA PURA
El "WANGURINA" 1977

Debemos conocer y discutir los planteamientos de las organizaciones nativas.